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«Теневых игроков с рынка удалось 
убрать. Причем не только мел-
ких, но и урегулировать работу 
крупных. К примеру, раньше боль-
шинство нелегальной продукции 
шло с заводов с так называемой 
«третьей сменой». После 
введения ЕГАИС крупные 
игроки-производители 
такой возможности 
лишились, так как идет 
полный учет по всей 
цепочке». 
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Антон Казаков, 
заместитель начальника управления 
экономической безопасности и 
противодействия коррупции УМВД  
России по Кировской области.

Сегодня одна из главных тенденций строительства – 
стремительный рост доли малоэтажного жилья. Вопрос о 
готовности к этому Кировской области обсудили бизнес и 
чиновники.

Никита Белых вышел на свободу
В пятницу 21 июня экс-губернатор Кировской об-
ласти вышел на свободу из СИЗО-1 города Кирова. 
По приговору Пресненского суда Москвы он отбывал 
наказание 6 лет 4 месяца и 20 дней. 4
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Возможность для инвесторов
Кировская область предложила средства реструкту-
ризации по бюджетным кредитам направить на под-
держку бизнеса. Конкретно – на докапитализацию 
региональных фондов развития промышленности. 2

Малоэтажные перспективы

АО СЗ «Кировский ССК», 629008, РФ, Ямало-Ненецкий АО, г.о. город Салехард, г. Салехард, ул. Комсомольская, д. 13, офис 1. Реклама

8 (912) 718-44-22
Киров, ул. Спасская, 24, оф.15, этаж 1

bankrot-kirov@mail.ru 

 
ДОНСКИХ

Алина Викторовна
юрист с опытом работы 

в судебной системе,
специалист по банкротству.

РЕШЕНИЕ ВАШИХ 
ФИНАНСОВЫХ ВОПРОСОВ,

БАНКРОТСТВО ФИЗИЧЕСКИХ ЛИЦ
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ОЗЕЛЕНЯЙТЕ
БИЗНЕС С НАМИ!
Сотрудничество с дизайнерами
на индивидуальных условиях

 +7 (8332) 78-97-20
 tropicstyle.ru

 tropicsstyle@yandex.ru
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«Весь блок наших проектов поддержан сенаторами Российской 
Федерации. Общая сумма привлекаемых средств – более 
60 миллиардов рублей. Одобрены проекты по созданию кампу-

са мирового уровня, строительству проспекта Липатникова 
и южного транспортного обхода в Кирове, дороги в северо-

западные районы области, дноуглубления Вятки, 
берегоукрепления в Белой Холунице, строительства 
поликлиник и детских садов, спортсооружений, капре-
монта областного драматического театра и многих 
других.
Благодарю всех членов Совета Федерации за 
поддержку. Особая благодарность сенаторам от 
Кировской области Вячеславу Тимченко и Виктору 
Бондареву за организацию и сопровождение на-
шей работы. Достойный итог напряженной работы 
в интересах жителей Кировской области».
Александр Соколов, 
губернатор Кировской области (по итогам прошедших в Совете Федерации 
Дней Кировской области).

 Кировская область пред-
ложила средства реструк-
туризации по бюджетным 
кредитам направить на 
поддержку бизнеса. Кон-
кретно – на докапитализа-
цию региональных фондов 
развития промышленно-
сти. Такой механизм позво-
лит привлечь в регионы 
дополнительные инвести-
ции.

Пре д ложение на засе дании 
комитета Совета Федерации по 
бюджету и финансовым рынкам в 
рамках проведения Дней Кировской 
области озвучил первый зампред 
правительства региона Михаил 
Сандалов. 

– Президентом в своем послании 
Федеральному Собранию была 
озвучена необходимость докапи
тализации Фонда развития про
мышленности в целях поддержки 
высокотехнологичных проектов в 
сфере промышленности, направлен
ных на достижение технологическо
го суверенитета страны, – сказал 
Сандалов. – В этой связи правитель
ством Кировской области предла

гается рассмотреть возможность 
внесения изменений в законода
тельство РФ в части направления 
средств, высвобождаемых в резуль
тате снижения объема погашения 
задолженности региона перед бюд
жетом Российской Федерации, на 
докапитализацию регионального 
фонда развития промышленности.

С учетом высоких кредитных 
ставок предлагаемые займы ФРП 
станут востребованными среди 
предпринимателей.

Так, правительством региона 
сформирован перечень заявок на 
получение льготных займов на 
реализацию инвестпроектов на 
сумму 1,7 млрд рублей. Бюджетный 
эффект от реализации проектов за 
пять лет во все уровни бюджета со
ставит 1,2 млрд рублей. Будет созда
но свыше 380 новых рабочих мест, 
а через 5 лет ежегодно в бюджет 
будет поступать 240 млн рублей.

На данный момент средства у 
регионального Фонда развития 
промышленности отсутствуют. И 
финансирование проектов не пред
ставляется возможным.

В 2023 году объем высвобожда
емой в результате реструктури

зации задолженности Кировской 
области перед Российской Феде
рацией по бюджетным кредитам 

средств составил порядка 2,5 млрд 
рублей, в 2024 году – более 5 млрд 
рублей.

– Возможность докапитализации 
региональных фондов развития про
мышленности за счет средств регио
нальных бюджетов, высвобождаемых 
в результате снижения объема по
гашения по бюджетным кредитам, 
позволит инвесторам реализовать но
вые проекты, в том числе направлен
ные на достижение технологического 
суверенитета страны, что повлияет 
на рост РВП и доходы по все уровни 
бюджета, – отметил первый зампред.

Он добавил, что это возвратные 
средства, они будут постоянно ра
ботать на финансирование инве
стиционных проектов. 

– Также эта мера окажет положи
тельное влияние на сбалансирован
ность бюджета региона. Через ФРП 
планируется поддержать проекты, 
в том числе в отрасли машиностро
ения, направленные на достижение 
технологического суверенитета 
страны. Основное направление 
вложения инвестиций приходится 
на приобретение высокотехноло
гичного оборудования, – добавил 
Михаил Сандалов.

Сенаторы верхней палаты пар
ламента предложение Кировской 
области поддержали. 

ИНИЦИАТИВА

Возможность для инвесторов

рублей льготных займов получили с на-
чала года предприниматели Кировской 
области в рамках нацпроекта «Малое и 
среднее предпринимательство». Чаще 
всего микрофинансовыми програм-
мами пользуются предприятия сферы 
производства и услуг (38%), торговли 
(26%), сельского хозяйства (15%), а также 
перевозки и логистики (12%).

ЦИФРА

900  
млн 

 В ДК «Железнодорож-
ников» прошло тор-
жественное вручение 
дипломов выпускни-
кам Кировского меди-
цинского колледжа. 
В нем принял участие 
заместитель министра 
здравоохранения Ки-
ровской области Павел 
Казаков, студентам-от-
личникам он вручил 
красные дипломы. 

– Сегодня у вас один из са
мых важных дней: вы стали 
дипломированными специа
листами, медицинскими ра
ботниками. Позади студенче
ская жизнь, бессонные ночи 
подготовки к экзаменам и 
зачетам, впереди – начало 

профессионального пути. 
Каждого из вас мы ждем в 
рядах нашей дружной спло
ченной медицинской семьи, –  
отметил Павел Казаков. – В 

последние годы здравоох
ранение Кировской области 
успешно развивается. Вы 
придете работать в современ
ные, прекрасно оснащенные 

медицинские организации, 
освоиться на рабочем месте 
вам помогут опытные на
ставники.   

Дипломированными спе
циалистами стали 519 че
ловек: 373 – в Кирове, 40 – в 
Котельниче, 63 – в Уржуме 
и 43 – в Омутнинске. Как от
метил директор колледжа 
Владимир Шубин, студенты 
показывают стабильно вы
сокие результаты в освоении 
образовательных программ. 
В этом году получилось ре
кордное количество красных 
дипломов в Кирове – 73. Всего 
медицинский колледж с от
личием окончили 90 человек: 
12 дипломов с отличием полу
чили выпускники из филиала 
в Уржуме, 4 – в Омутнинске, 
один – в Котельниче.

Напомним, в Кировской об
ласти проводится планомер
ная работа по расширению 
сети профессиональных об
разовательных учреждений, 
осуществляющих подготовку 
студентов по медицинским 
специальностям. 

По поручению губернатора 
Александра Соколова в сен
тябре прошлого года начал 
работу филиал Кировского 
медицинского колледжа в 
Советске. За счет средств об
ластного бюджета в здании 
проведены масштабные ре
монтные работы, закуплено 
современное оборудование 
для проведения занятий. На 
днях первый курс закончили 
28 человек: 19 по специаль
ности «Сестринское дело», 
9 – «Лечебное дело». 

Таким образом, в настоя
щее время обучение по ме
дицинским специальностям 
помимо города Кирова осу
ществляется в 10 районах 
области: Котельничском, 
Уржумском, Омутнинском, 
Советском, Санчурском, Сло
бодском, Лузском, Зуевском, 
Вятскополянском и Яранском.

– Расширение сети филиа
лов медицинского колледжа, 
развитие материальнотех
нической базы медицинских 
учреждений активно ведется 
в регионе в рамках националь
ного проекта «Здравоохране
ние» и будет способствовать 
закреплению медицинских 
кадров на местах, – подчеркнул 
первый заместитель председа
теля правительства Кировской 
области Дмитрий Курдюмов. 

К А ДРЫ Д ЛЯ МЕДИЦИНЫ

Более 500 выпускников Кировского 
медицинского колледжа получили дипломы

В настоящее время обучение по медицинским 
специальностям, помимо города Кирова осу-
ществляется в 10 районах области.



ЛЕТНЯЯ
КОЛЛЕКЦИЯ 2024

ПРИ ПОКУПКЕ НАЗОВИ КОД «БН»  
И ПОЛУЧИ СКИДКУ 10%

ТЦ АЛЫЕ ПАРУСА, ОКТЯБРЬСКИЙ ПР-Т 117, 2 ЭТАЖ

БИЗНЕС

Вода для гравия
В Кировской области началась под-
готовка к разработке участка недр 
«Загарское». Месторождение располо-
жено в районе поселка Гирсово Юрьян-
ского района. Работы по лицензии про-
водит «Вятское речное пароходство».

Здесь подготовят участок для возможно-
сти захода флота на месторождение. До-
бываемые песок и гравий будут перевозить 
от поселка Гирсово до грузового порта в 
районе деревни Большая Гора Кирова.

«Итак, баржа с земснарядом, гидроме-
ханическими устройствами, насосами, ре-
зервуарами и ситами для деления песка 

уже на месте. В скором времени на дно 
реки опустят рыхлители, которые будут за-
сасывать песок, а далее выбрасывать его в 
зону складирования», – сообщил 20 июня в 
своем телеграм-канале министр транспор-
та Кировской области Алексей Петряков, 
добавив, что созданный водный маршрут 
позволит снизить нагрузку на автомобиль-
ные дороги региона.

ИНФРАС ТРУК Т УРА

Проект для стадиона
Для стадиона «Локомотив» разработали проект ком-
плексного благоустройства. Здесь сохранят и в даль-
нейшем благоустроят парковую зону отдыха и пруд.

Проект предусматривает создание новых спортивных 
и рекреационных сооружений. Например, создание фут-
больного поля с искусственным покрытием, строительство 
трибун с защитным экраном и подтрибунными помеще-
ниями. Спортивный объект планируется использовать 
для тренировок и игр футбольных команд, проведение 
общегородских мероприятий.

«В настоящее время анализируем возможности реали-
зации проекта, прорабатываются вопросы финансирова-
ния», – прокомментировал глава администрации Кирова 
Вячеслав Симаков.

Сенаторы поддержали строитель-
ство дублера улицы Ленина – про-
спекта Липатникова – в Кирове. 
Это один из вопросов, которые 
обсудили в Совете Федерации в 
рамках Дня Кировской области.

Как рассказал зампред пра-
вительства области Алексей 
Жердев, в настоящее вре-
мя в регионе реализуется 
31 договор комплексного 
развития территории. 
Общая площадь плани-
руемого к вводу жилья в 
рамках КРТ – 1,75 млн. 
кв. м. По этому показа-
телю Кировская область 
занимает третье место в 
стране.

Зампред напомнил о планах 
развивать территорию южнее жи-
лого района Чистые пруды.

– Градостроительный потенциал указан-
ной территории ориентировочно составит 
1,76 млн кв. м. Уже началась работа по за-
ключению договоров КРТ. Заключено два 
договора о комплексном развитии этой 
территории общей площадью 57,6 гекта-
ров, площадь вновь возведенного жилья 
ориентировочно составит 616 тыс. кв. м. 
Но для обеспечения сбалансированного 

развития данной территории необходимо 
создание новой инженерной и транспорт-
ной инфраструктуры, – отметил Жердев.

В рамках создания нового жилого ми-
крорайона планируется строительство 
нового проспекта Липатникова, который 

разгрузит улицу Ленина. Новая ма-
гистральная улица пройдет до 

микрорайона Радужный, ее 
протяженность составит 

4,7 км. В новом жилом 
микрорайоне планирует-
ся создать социальную 
инфраструктуру. Уже 
утверждена докумен-
тация по планировке 
территории, которой 

также определены тех-
нико-экономические по-

казатели объекта.
– Сейчас через город Киров 

идет большой транспортный по-
ток, в том числе транзитный из других 

регионов. Новый проспект позволит разгру-
зить транспортные артерии Кирова, создаст 
условия для развития новых микрорайонов. 
Этот объект жизненно необходим, – сказал 
сенатор Вячеслав Тимченко.

В результате сенаторы поддержали ини-
циативу по созданию проспекта Липатни-
кова и рекомендовал проработать вопрос 
при участии АО  «ДОМ.РФ».

ГОРОД

Дубль для Ленина

В Кирове систему 
«Паркон» отправят на 
улицы с запаркован-
ными большегрузами. 
С этим предложе нием 
выступили депутаты 
Кировской гордумы во 
время выездного за-
седания профильной 
комиссии.

На площадке дирекции 
благоустройства обсудили 
работу системы, которая вы-
являет нарушителей правил 
остановки и стоянки транс-
портных средств. Как на-
помнили в администрации 
города, сегодня в Кирове 
работает 5 таких устройств 
на 21 утвержденном марш-
руте. Депутаты предложили 
обновить пути следования 
«Паркона» и расширить 
маршрутную сеть. Аргу-
ментировали тем, что чем 
больше количество зафик-
сированных нарушений, тем 
лучше профилактический 

эффект и больше дисципли-
нированных водителей.

– Оставленные вдоль дорог 
машины не только затруд-
няют движение, доставляя 
неудобства горожанам, осо-
бенно в зимний период, но и 
осложняют работу подряд-
чиков по содержанию улично-
дорожной сети, – высказа-
лись народные избранники.

– В планах организация 
маршрутов по ул. Дзер-
жинского и ул. Красина, 

где остро стоит проблема 
парковки грузового транс-
порта. Вышеу казанные 
маршруты будут утверж-
дены после согласования в 
ГИБДД и утверждения ад-
министрацией города про-
ектов организации дорож-
ного движения на данные 
улицы, – прокомментиро-
вал руководитель дирекции 
благоустройства Дмитрий 
Болотов.

УРБАНИС ТИК А

«Паркон»  
для большегрузов
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В пятницу 21 июня экс-губернатор 
Кировской области вышел на сво-
боду из СИЗО-1 города Кирова. По 
приговору Пресненского суда Мо-
сквы Никита Белых отбывал нака-
зание 6 лет 4 месяца и 20 дней.

«ПРОШУ ОТНЕСТИСЬ  
С ПОНИМАНИЕМ»

Напомним, что 1 февраля 2018 года быв-
шего чиновника признали виновным в полу-
чении взятки по нескольким эпизодам. Наз-
наченное наказание включало 8 лет колонии 
строгого режима, штраф в размере 48 млн 
рублей и запрет занимать государственные 
должности в течение трех лет.

С учетом времени ареста и других мер 
пресечения срок наказания экс-губернатора 
Кировской области исчисляется до 24 июня 
2024 года. Но, как на минувшей неделе 
пояснил федеральным изданиям адвокат 
Андрей Грохотов, так как перед этим днем 
идут выходные, то его подзащитного вы-
пустят 21 июня. 

В пятницу в 8 утра к СИЗО-1 Грохотов 
подъехал в одиночестве и выступил перед 
СМИ с заявлением: 

– Никита Юрьевич был освобожден из 
СИЗО-1 города Кирова. Срок наказания 
8 лет, назначенный по приговору, истек. 
Он сейчас находится на свободе.

Сам политик отказался общаться с жур-
налистами, но через адвоката передал за 
личной подписью письмо-обращение. 

Никита Белых отметил, что у него нор-
мальное самочувствие и здоровье, что в 
дальнейшем его приоритеты – семья, дети 
и работа. Интервью и ответы на вопросы 
давать не намерен. По крайней мере в бли-
жайшее время. 

«Прошу отнестись к этому с понима-
нием, мне надо побыть с близкими, за-
няться здоровьем, поработать с адвока-
тами. Многое за 8 лет в нашей стране 
изменилось, а я объективно был огра-
ничен в информации (все эти годы без 
Интернета, последние два года без ТВ, а 
последние два месяца еще и без сервиса 
переписки), поэтому необходимо многое 

узнать, понять и пообщаться», – написал 
Никита Белых и рядом с подписью, оста-
вил адрес электронной почты.

ЧТО ДАЛЬШЕ?
Большую часть срока Никита Белых про-

вел в колонии Рязанской области. Но летом 
2021 года в Кировской области на него за-
вели новое уголовное дело, известное как 
«Дело КРИКа». Следствие посчитало, что 
экс-губернатор, занимая госдолжность, ви-
новен в превышении должностных полно-
мочий во время выделения средств област-
ного бюджета АО «Кировская региональная 
ипотечная корпорация» для строительства 
и приобретения жилья для работников 
бюджетной сферы. Сначала его этапиро-
вали в Киров в качестве свидетеля, через 
некоторое время – с лета 2022-го в статусе 
подозреваемого – бывший чиновник и по-
литик отбывал наказание в следственном 
изоляторе города Кирова. По новому делу 
ему не назначали меру пресечения.

В декабре 2023 года Октябрьский район-
ный суд города Кирова вынес по делу оправ-
дательный приговор. Однако на него по-
ступило две апелляции. 

Новое заседание состоится 28 июня. Через 
неделю судья Николай Ситчихин может 
избрать новую меру пресечения или вы-
нести апелляционное решение. 

ОБЩЕС ТВО

Никита Белых вышел на свободу

ФНС изменила лимиты для отсро-
чек и рассрочек по налогам и стра-
ховым взносам. Новые условия 
начнут действовать с 30 июня, сооб-
щили в министерстве финансов Ки-
ровской области.

Как напомнили в ведомстве, если налого-
плательщик не может вовремя заплатить на-
логи, страховые взносы, пени и штрафы, он 
имеет право обратиться в налоговый орган 
за отсрочкой или рассрочкой по их уплате.

– Отсрочка (единовременная уплата за-
долженности в конце срока) может быть 
предоставлена налоговым органом на срок, 
не превышающий 1 год. Рассрочка (поэтап-
ная уплата задолженности в течение перио-
да действия) может быть предоставлена на 
срок, не превышающий 3 года. Для их полу-
чения необходимо иметь соответствующие 
основания, а также представить в налого-
вый орган необходимые документы и обе-
спечение (залог, поручительство или бан-
ковская гарантия), – пояснили в минфине.

Основания прописаны в ст. 64 Налогово-
го кодекса. К примеру, одно из них – угро-
за банкротства при единовременной упла-
те задолженности по налогам.

Условия принятия решений о предостав-
лении отсрочек или рассрочек изменяются 
с 30 июня 2024 года.

– В зависимости от объема задолженно-
сти по налогам и сборам решение о предо-
ставлении отсрочек (рассрочек) до 50 млн 
рублей будет приниматься Управлением 
Федеральной налоговой службы по субъек-
ту по месту нахождения налогоплательщи-
ка (до 30 июня – до 10 млн рублей), а свыше 
50 млн рублей – Межрегиональной инспек-
цией по управлению долгом (ранее – свыше 
10 млн рублей), – прокомментировали в ре-
гиональном министерстве финансов.

ФИНАНСЫ

Порог для отсрочки

Займы с ограничением

Возможность выдавать гражданам 
и микропредприятиям кредиты и 
займы с переменной ставкой будет 
ограничена. Закон, направленный 
на ограничение рисков заемщи-
ков, приняла Госдума. Он вступит в 
силу с 1 сентября 2024 года. 

– Минимальный размер такого кредита 
должен быть равен величине среднеме
сячной номинальной зарплаты по дан
ным Росстата, умноженной на 1000, сей
час это около 74 млн рублей. Заемщики, 
привлекающие столь значительные кре

диты и займы, достаточно финансово 
грамотные, чтобы оценить возможные 
риски, – комментируют в Банке России.

Выдавать кредиты и займы с пере
менной ставкой на меньшую сумму 
будет запрещено. Исключение соста
вят ипотечные кредиты с переменной 
ставкой на сумму от 15 до 74 млн руб
лей, если они выданы на срок менее 
20 лет. При этом изначальное значение 
переменной ставки может быть увели
чено только на одну треть, но не более 
чем на 4 процентных пункта. В случае 
увеличения переменной ставки срок 

возврата кредита может быть продлен 
по требованию заемщика не более 
чем на одну четверть от изначально
го, но не более чем на 4 года.

Для микропредприятий установят 
аналогичные ограничения на мак
симально возможное увеличение 
процентной ставки и срока возврата 
кредитов или займов с переменной 
ставкой. Заемщикимикропредприятия 
смогут однократно направить креди
тору требование о продлении срока их 
возврата при увеличении процентной 
ставки. При этом, в отличие от креди

тов гражданам, микропредприятиям 
не установлены ограничения по раз
меру кредита и обеспечению.

Вместе с тем закон предусматривает 
ряд изъятий для этой категории заем
щиков. Федеральное правительство 
может установить перечень отраслей, 
на которые не будут распространяться 
соответствующие ограничения. Также 
эти гарантии не могут быть реализо
ваны по кредитам и займам, получен
ным микропредприятиями по субси
дируемым госпрограммам поддержки 
малого и среднего бизнеса.

ЭКОНОМИК А

В Кирове новыми льготами по УСН 
в 2023 году воспользовались 662 
налогоплательщика. Об этом депу-
татам Кировской гордумы сообщи-
ла заместитель главы УФНС по Ки-
ровской области Татьяна Шустова.

Речь о субъектах МСП, которым предо-
ставили право на льготу по «упрощен-
ке» в рамках 123-го регионального 
закона. Воспользоваться льготой 
по налогу могут 6 категорий на-
логоплательщиков – при выпол-
нении условий по уровню зар-
плат и численности работников. 
– Конечные цифры по деклара-
ционной кампании за 2023 год. 
Льготой воспользовались 662 нало-
гоплательщика, зарегистрированных на 
территории Кирова. Выпадающая общая 
сумма для бюджета составила 91,5 млн руб-
лей, – сказала Татьяна Шустова.

Она добавила, что правом на пониженную 
ставку воспользовались все прописанные в 
законе категории налогоплательщиков.

– Больше всего льгота была востребована у 
бывших ЕНВД-шников (356), бизнеса, реали-
зующего меховые и кожаные изделия (183) 

и общепита (88). Доходы налогоплательщи-
ков, осуществлявших свой бизнес в льготи-
руемых видах деятельности, в 2023 году вы-
росли на 12%. Соответственно, это привело 
к увеличению доходов в бюджет, – отметила 
выступающая.

– Для понимания: сколько в Киро-
ве зарегистрировано ИП и фирм, пла-

тельщиков УСН? – спросил де-
путат Владимир Малков. 

– Скажу о числе представленных 
за 2023 год деклараций: за 2023 
год их представлено 23 тысячи. 
Из них 6,5 тысячи – нулевые, то 
есть 72% налогоплательщиков 

осуществляют деятельность. Я 
пониманию ваш вопрос, опережу: 

до 60 млн рублей доходов из них по-
лучают 95%, – сказала Татьяна Шустова. 

– Это вы про будущих плательщиков НДС? – 
уточнил депутат Денис Ерохин. 

– Я про количество получивших доход до 60 
млн рублей.

Напомним, в подготовленной федераль-
ным правительством налоговой реформе 
плательщиков УСН предлагают обязать упла-
чивать налог на добавленную стоимость, 
если их доходы свыше 60 млн рублей. 

ЭКОНОМИК А

Льгота для УСН

Даже после освобождения Никиты Белых у кировского СИЗО остались 
неразъехавшиеся журналисты.



По целям путешествия
Полагаю, как и раньше, будет востребо-

ван пляжный туризм. Это самый массовый 
и понятный запрос граждан на отдых – про-
вести основной отпуск с семьей летом на 
море. Интересным и перспективным считаю 
развитие не только морских курортов, но и 
речных, озерных, которые появляются едва 
ли не во всех регионах страны. Мы просто 
привыкли к тому, что море – очень сильный 
мотиватор, это звучит громко, но часто отдо-
хнуть на воде можно гораздо ближе к дому, 
и часто эта вода не менее привлекательна. 
Другое дело, что сроки купания в локальных 
водоемах часто ограничены не тремя-че-
тырьмя месяцами, а даже одним. 

Мы сегодня видим появление различных 
глэмпингов-кемпингов на привлекатель-
ных речках, реках, прудах, а зачастую та-
кие места вырастают в настоя щий курорт. 
Так произошло, к примеру, с Романцевски-
ми горами – их еще называют Кондуки – в 
Тульской области, где искусственные водо-
емы на отработанных карьерах стали столь 
привлекательны, что получили название 
«Подмосковные Мальдивы» или «Тульские 
Мальдивы». Сегодня там строится настоящий 
водный курорт. Думаю, такие перспективы, 
массовый спрос возможны и на водоемы 
Кировской области. Знаю, что у вас есть 
свои пруды на Стрижевских отработанных 
карьерах, которые привлекают многих. То 
же самое можно сказать о так называемой 
«Вятской Швейцарии», расположенной в 
центре Кировской области.

По-прежнему высокий 
спрос отмечается в 
сфере горного ту-
ризма. Это касает-
ся и горнылыж-
ного отдыха, 
и трекинга, 
и рафтинга, 
и просто ос-
мотра гор-
ных красот. 
География 
такого рода 
туризма рас-
ширяется от 
г о р  и  п р е д -
горья Кавказа 
до самых окраин 
нашей страны: не 
только Камчатки, но и 
регионов, которые имеют 
пусть небольшие, но интересные 
возвышенности.

Конечно же, на волне ковида, когда по-
явилось множество авторских туров, взле-
тел культурно-познавательный туризм. И 
сегодня он радикально меняется: наполнен 
интерактивом, квестами, эффектами допол-
ненной или виртуальной реальности. Эти 
фишки если не подменяют осмотр красивой 
архитектуры или предметов искусства, объек-
тов старины, то позволяет дополнить их объ-
емными впечатлениями от своего рода вирту-
альной реконструкции старых времен. Может, 
в прямом смысле этого слова, исторической 
реконструкции. С этим видом туризма во 

многом смыкается событий-
ный, который раскрашивает 

и допол няет культурно-по-
знавательный туризм яр-

кими красками.
Если говорить про 

гастрономический 
туризм, то еда ред-
ко является целью 
отдельного путеше-
ствия. Однако час-
то без оригиналь-
ных специалитетов, 

связанных с тем или 
иным местом, очень 

трудно привлечь ту-
ристов, потому что пу-

тешествие без не только 
вкусной, но и интересной 

еды, часто оказывается... пре-
сным для сегодняшнего очень тре-

бовательного путешественника. Поэтому 
гастротуризм в сочетании со многими други-
ми – тоже очень перспективное направление, 
и появляются очень интересные практики. 
Скажем, в Новосибирске есть гастрономиче-
ский театр, где в ресторане можно увидеть 
театральные декорации, в качестве актеров – 
движущиеся и говорящие объекты. Во многих 
городах пытаются восстановить исторический 
вкус блюд, которых мы не видели столетия. 
Допустим, в Вологодской области вспомни-
ли не только кубанские или традиционные 
русские щи, но и северные серые щи. В этом 
же регионе мы можем совершить гастрономи-
ческое путешествие по всем видам пресной 
выпечки: от калиток и рагулек на западе 
региона до пресников и шанешек на востоке. 
В Рязанской области долго искали местный 
продукт, который их прославит. И нашли: 
одна бабушка придумала калинник, это 
сладкий пирожок. Сначала делали из калины, 
сейчас пекут и с малиной, и с брусникой, но 

всё это рязанский особый калинник по осо-
бому рецепту, он очень популярен у гостей 
региона. Кировская область – очень вкусный 
регион, где есть прекрасные рестораны, за-
мечательные места быстрого питания. Знаю, 
что в некоторых заведениях уже появилось 
вятское меню, но, мне кажется, вятские блюда 
стоит культивировать активнее.

По способу  
передвижения

Всё больше региональных и локальных 
туров завязаны не только на путешествии 
на автобусе или на самолете, но и на новых 
железнодорожных маршрутах. И, конечно 
же, на автопутешествиях, так как сегодня 
всё больше людей предпочитают свободу 
маневров в своем отпуске.

В целом же всё больше людей выбирает 
мультиформат для путешествия, когда в 
«одном флаконе» в течение даже небольшо-
го отпуска можно совместить и приятное, 
и полезное, и вкусное, и красивое. Новые 
маршруты логично строить на такой си-
нергии. Как, допустим, в Смоленской об-
ласти: вы можете побывать на реликтовых 
озерах, которые поражают голубизной и 
отражением в них вековой хвои, тут же дети 
посещают избушку Бабы Яги, которая пово-
рачивается на курьих ножках. После посе-
тить музей Пржевальского или чуть поодаль 
дом, где вырос наш замечательный артист 
Юрий Никулин. По пути еще и посмотреть 
Смоленский не Кремль, а самую большую 
в России крепостную стену. В Республике 
Марий-Эл можно не просто посмотреть за-
мок Шереметьева, но еще и пожить в нем, 
одновременно купаясь в Волге на берегу у 
этого замка. Такое сочетание, такой ком-
плекс подвидов туризма в настоящее время 
особенно перспективен. Вот с этим точно 
можно и нужно сегодня работать.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

В какую сторону шагнёт туризм?
О перспективных направлениях развития отрасли в ближайшее время «Бизнес новостям» 
рассказал руководитель комиссии Общественной палаты РФ по территориальному развитию, 
городской среде и инфраструктуре, генеральный директор Союза российских городов  
Андрей Максимов.

«Мы просто привыкли к тому, что море – очень 
сильный мотиватор, но часто отдохнуть на воде 
можно гораздо ближе к дому, и часто эта вода не 
менее привлекательна».

дыдущего года на 35,3%», – про-
комментировали в Кировстате.

Доля онлайн-продаж в об-
щем обороте розничной тор-
говли увеличилась с 5,5% в 
2022 до 7,1% в 2023-м. Киров-
ская область по этому пока-
зателю среди регионов ПФО 
находилась на четвертой по-
зиции, уступив Удмуртской 
Республике (8,9% оборота роз-
ничной торговли), Республике 
Мордовия (8,8%в) и Республи-
ке Татарстан (7,5%).

«Как и в предыдущие годы, 
основную часть (78,7%) обо-
рота интернет-торгов ли 
региона сформировали попу-
лярные у жителей ретейлеры – 
Wildberries, DNS, СИТИЛИНК, 
Самокат, Ozon, Lamoda и Ле-
руа Мерлен», – продолжили в 
ведомстве.

За прошедшие 5 лет доля на-
селения, приобретавшего то-
вары и услуги через Интернет, 

увеличилась с 49 до 73%. Тра-
диционно женщины чаще, чем 
мужчины, совершали покупки 
в интернет-магазинах (75% и 
70% соответственно), а горо-
жан среди онлайн-покупате-
лей больше, чем жителей сель-
ской местности (75% и 64 % 
соответственно).

Ассортиментная структура 
товаров, приобретаемых через 
Интернет, в 2023 году по срав-
нению с предыдущим годом 
изменилась незначительно. 
Наибольшую долю в онлайн-
корзине покупок по-прежнему 
занима ли одеж да, белье и  
обувь. На втором месте по по-
пулярности покупок –  мебель, 
домашнее оборудование, пред-
меты для ухода за домом.

«На сегодняшний день оба 
формата торговли, дополняя 
друг друга, продолжают раз-
виваться», – добавили в Ки-
ровстате, комментируя тему.

ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ РЫНОК

Онлайн-торговля выросла на треть

О состоянии интернет-
торговли в Кировской 
области и предпочте-
ниях покупателей рас-
сказал Кировстат.

Динамичное развитие сфе-
ры в регионе статистики на-
звали характерной чертой 
последних лет. «С 2018 года 
оборот электронной тор-
говли увеличился в 7,6 раза. 
В 2023 году оборот онлайн-
сегмента составил 20,1 млрд 
рублей, что выше уровня пре-
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«Просто перепивают»
БН: Антон Александрович, почему для 
правоохранительных органов вопрос не-
законного производства и реализации 
алкогольной и спиртосодержащей про-
дукции по-прежнему в приоритете?

– Потому что уровень алкоголизации насе-
ления напрямую влияет на общую ситуацию 
с преступностью. Человек в состоянии алко-
гольного опьянения – независимо от того, ле-
гальный или нелегальный продукт употребил – 
не всегда отдает оценку своим действиям. За 
последние три года эффективность работы по 
этой линии правоохранительной системы в 
целом и в частности УМВД России по Киров-
ской области позволила постепенно изменить 
ситуацию.

Если взять показатели за 4 месяца 2024 
года, удельный вес «пьяной» преступности 
снижается и составляет менее трети от коли-
чества всех раскрытых преступлений: за ян-
варь-апрель текущего года зарегистрировано 
918 преступлений, совершенных в состоянии 
алкогольного опьянения, в то время как за 
4 месяца прошлого года их было 1182. В обще-
ственных местах их количество снизилось на 
23,1% – с 398 до 306. 

БН: Какова ситуация с отравлениями?

– По данным управления Роспотребнадзо-
ра по Кировской области, за первый квартал 
текущего года количество отравлений спир-
тосодержащей продукцией сократилось более 
чем на 14%. Надо сказать, что абсолютное 
большинство таких случаев связано не с упо-
треблением алкоголя, содержащего опасные 
примеси, а с чрезмерной интоксикацией про-
дуктами, производными от этилового спирта. 
То есть люди фактически просто перепивают. 
За последнее время фактов смерти от алко-
гольной продукции именно из-за наличия в 
ней вредных и опасных примесей не допуще-
но, как и массового отравления суррогатами.

Отрасль быстрых денег
БН: Верно понимаю, что незаконный 
оборот алкоголя традиционно является 
одним из самых криминализированных 
отраслей экономики?

– Совершенно верно. Это связано с достаточно 
высокой латентностью такого рода преступле-
ний и правонарушений, высокой доходностью 
от этой нелегальной деятельности, быстрой 
оборачиваемостью вложенных средств и низ-

ким уровнем правосознания как правонару-
шителей, так и потребителей.

Это сложный блок надзора, поэтому мы 
работаем по нему совместно с другими ведом-
ствами. К примеру, постоянно обмениваемся 
информацией с Управлением Роспотребнадзо-
ра по Кировской области, межрегиональным 
управлением Федеральной службы по кон-
тролю за алкогольным и табачным рынком 
(им сейчас передали и контроль за рынком 
табака). Ежедневно мониторим имеющиеся 
факты о смертности в результате отравлений 
спиртосодержащей продукцией. На террито-
рии региона на постоянной основе проводится 
достаточно большой объем оперативно-профи-
лактических мероприятий, направленных на 
пресечение фактов нарушения действующего 
законодательства в сфере оборота алкогольной 
и спиртосодержащей продукции, в том числе в 
дни полного запрета ее реализации в розницу – 
«Последний звонок», «День защиты детей», 
«День молодежи» и «День знаний».

БН: Каковы результаты?

– По итогам пяти месяцев 2024 года отмеча-
ется положительная динамика по выявлению 
как преступлений, так и административных 
правонарушений. За январь-май органами 
внутренних дел Кировской области выявлено 
более 20 таких преступлений, пресечено свы-
ше 490 административных правонарушений. 
Из незаконного оборота изъято более 10 тонн 
алкогольной и спиртосодержащей продукции.

БН: А конкретно вашими подразделе-
ния ЭБиПК, которые занимаются особо 
серьезными делами, сколько выявле-
но? Лучше с примерами. 

– Нашими подразделениями за 5 месяцев 
выявлено 15 преступлений такой направлен-
ности. Из недавних примеров: в декабре про-
шлого года пресечена деятельность группы лиц, 
которые в период с мая 2023 года по декабрь 
23-го осуществляла на территории региона 
приобретение, транспортировку, хранение с 
целью сбыта и реализации немаркированной 
алкогольной продукции. В ходе проведенных 
мероприятий ее изъято более 800 литров. 
Если исходить из стоимости минимальной 
розничной цены, то цена изъятой продукции 
превышает 500 тысяч рублей. По этому факту 
возбуждены уголовные дела, в том числе за 
нарушение авторских прав. 

Из свежих примеров: в апреле в результа-
те проведенных оперативных мероприятий 
сотрудники нашего управления задокумен-
тировали на территории одного из районов 
деятельность физического лица, который на 
протяжение полугода осуществлял незакон-
ный оборот этилового спирта (это показало 
исследование). Закупал, перевозил, хранил 
и продавал в розницу без лицензии. Изъято 
5160 литров продукции. Возбуждено уголовное 
дело, также ведется следствие.

В мае сотрудники нашего управления 
пресекли деятельность физического лица, 
который организовал кустарное производ-
ство алкогольной продукции в пригороде 
Кирова. 

В прошлом году на территории одного из 
районов области также была пресечена деятель-
ность физического лица, который на приуса-
дебном участке,  можно сказать, организовал 
цех про производству алкоголя – водки, настоек 
с добавками и ароматизаторами. Для изъятия 
даже привлекали сотрудников Росалкоголь-

регулирования, чтобы они дали комментарии 
относительно цепочки производственного 
цикла. Изъяли тогда более 500 литров готовой 
продукции, а также сырье, различное оборудо-
вание, упаковку, фурнитуру и так далее. Сбыт 
осуществлялся местным жителям. Крупные 
партии уходили в близлежащие регионы, в 
том числе в Республику Коми, где продукция 
также продавалась населению.

«24 часа» перешли  
на лосьоны
БН: Какова ситуация с магазинами фор-
мата «24 часа»?

– Это один из основных рынков сбыта не-
легальной алкогольной и табачной продук-
ции (более чем в 90% случаев при изъятии 
алкогольной продукции параллельно в них 
изымается и табачная). Здесь отмечу полное 
взаимодействие и взаимопонимание с законо-
дателями региона, которые поддержали оче-
редные ограничения на розничную продажу 
алкогольной продукции в помещениях много-
квартирных домов, переведенных из жилого 
фонда в нежилой, а также расположенных в 
цокольных и подвальных этажах. Недавно под-
держали и запрет на реализацию ночью пива, 

ПЕРСОНА

«ЕГАИС убрал с рынка  
теневых игроков»
Крупные заводы по производству алкоголя, которые в «третью смену» производили нелегальную продук-
цию, на сегодня такой возможности лишены. Однако до сих пор остаются проблемы с регулированием про-
дажи спиртосодержащих жидкостей в магазинах формата «24 часа». Об этом, ситуации с «пьяной» преступ-
ностью в Кировской области, подделках известных брендов, авторских правах, закрывшихся «наливайках» 
и таксистах-продавцах «Бизнес новостям» рассказал заместитель начальника управления экономической 
безопасности и противодействия коррупции УМВД России по Кировской области Антон Казаков.

Антон Казаков:

«В более чем в 90% 
случаев при изъятии 
алкогольной продукции 
в таких магазинах 
параллельно изымается 
и табачная». 

«Позиционируются как 
предприятия общепита, 
при этом их основная 
цель – продать ночью 
неучтенно любой вид 
алкоголя».   



пивных напитков, сидра и прочего в 
расположенных в жилых домах пред-
приятиях общественного питания, 
за исключением ресторанов. Это ре-
шение в первую очередь направлено 
на искоренение так называемых «на-
ливаек». Многие позиционируются 
как предприятия общепита, при этом 
их основная цель – продать ночью 
неучтенно любой вид алкоголя, а не 
оказать услуги по питанию.

В целом за 4 месяца в объектах с 
круглосуточным режимом работы, 
расположенных в многоквартирных 
домах, задокументировано 141 ад-
министративное правонарушение 
(в том числе 130 на территории Ки-
рова) и 5 преступлений, связанных с 
реализацией спиртного. Из оборота в 
таких магазинах изъято более 3 тонн 
алкогольной продукции. 

БН: Как в целом нововведения 
в региональное законодатель-
ство отразились на работе та-
ких магазинов?

– По выявляемым нами система-
тическим правонарушениям при 
обороте в таких точках алкогольной 
продукции информация направля-
ется в органы прокуратуры региона 
(всего направлено более 60 информа-
ций) – для обращения в суд. Суды уже 
удовлетворили 33 иска. Закрылся или 
сменил вид деятельности 41 объект 
торговли, то есть во взаимодействии 
идет системная работа по сокраще-
нию числа таких объектов.

БН: Какие проблемы остаются?
– В результате проводимых нами 

мероприятий большинство магази-
нов формата «24 часа» вместо кон-
трафактной алкогольной продукции 
перешли на реализацию так называ-
емых косметических лосьонов. Для 
их продажи в розницу с точки зрения 
регулирования алкогольного рынка 
ограничений не предусмотрено. При 
этом доля этилового спирта в таких 
«шкаликах» более 60%. Зачем их по-
купают – понятно. Буквально в июне 
текущего года на имя губернатора 
Кировской области была направле-
на соответствующая информация, 
чтобы рассмотреть вопрос – на ре-
гиональном уровне либо выйти с 
инициативой на федеральный – о 
возможности ограничения реали-
зации таких спиртосодержащих 
косметических лосьонов. Либо уста-
новления необходимых ограничений 
и требований к продавцам, чтобы 
продажа этой продукции была ре-
гулируема.

«Видна  
вся цепочка»
БН: Система ЕГАИС для иденти-
фикации оборота алкогольной 
и спиртосодержащей продук-
ции улучшила ситуацию на 
рынке? 

– Конечно, через эту системы мож-
но увидеть всю цепочку: где произ-
ведено, кому и когда реализовано, 
кто осуществил транспортировку 
до точки конкретного сбыта конеч-
ному покупателю. Теневых игроков 
с рынка удалось убрать. Причем не 
только мелких, но и урегулировать 
работу крупных. К примеру, раньше 
большинство нелегальной продук-
ции шло с заводов с так называемой 
«третьей сменой». Речь о крупных 
предприятиях, которые две смены 
работали на производство легаль-

ной продукции, третью – нелегаль-
ной. После введения ЕГАИС крупные 
игроки-производители такой воз-
можности лишились, так как идет 
полный учет по всей цепочке. Если в 
ней появляется какой-то вакуум, сра-
зу возникают вопросы – куда делась 
готовая продукция или сырье для ее 
производства? Поэтому сейчас в Рос-
сии в большинстве своем остались 
какие-то кустарные производства: 
нелегальные цеха, делающие «постав-
ки» в мелкий опт, затем в розницу.

БН: Ряд импортных брендов 
ушли с российского рынка. Оз-
начает ли это, что их чаще ста-
ли подделывать?

– Я бы так не сказал. Если гово-
рить про известных производителей 
коньяка, ушедших с рынка России, 
то у нас в стране, в южных респу-
бликах, сейчас достаточно хорошо 

развито производство коньячной 
продукции. Подделки заграничных 
брендов чаще всего касаются других 
алкогольных напитков и их произво-
дных. Вот что такое «левый» виски? 
Этот тот же этиловый спирт с пище-
выми добавками, ароматизаторами 
и красителями. У него есть похожий 
вкус, но содержимое напитка суще-
ственно отличается от истинного. 
Если человек хочет именно виски, он 
его купит легально, потому что это 
будет настоящий продукт со всеми 
органолептическими свойствами.

При изъятии нелегальной продук-
ции доля подделок таких импортных 
брендов составляет, как правило, 
не более 10-20%. Это не означает, 
что они пришли из-за границы и 
реализуются на территории России. 
Они кустарного производства. Где-
то под боком намешали, разлили и 
привезли.

БН: Завозится ли нелегальная 
продукция из-за границы?

– А смысл? Если по так называе-
мому параллельному импорту, то 
стоимость доставки увеличилась 
кратно. В целом вся деятельность с 
незаконной реализацией связана с 
минимизацией расходов. Если про-
дукция легально заходит на рынок, 
большая часть затрат – это акциз. 
Условно, бутылка водки реализу-
ется по минимальной розничной 
цене 281 рубль, почти половина цены 
это акциз – около 130 рублей. При 
производстве кустарным способом 
основные затраты – тара и сырье, но 
завоз даже такой продукции из-за 
границы не окупится.

БН: Правообладатели брендов 
обращаются к вам в процессе 
защиты своих авторских прав?

– Да, в случае выявления сурро-
гатов под известными импортными 
брендами мы даем оценку и с по-
зиции нарушения авторских прав. 
Представители импортных произ-
водителей (имеющие доверенность 
на право представления интересов 
правообладателя товарного знака 
на территории РФ) обращаются к 
нам, мы сообщаем о выявлении та-

ких фактов, об объеме выявленной 
поддельной продукции. Они делают 
исследование, подтверждающее, 
что это действительно их товарный 
знак. В последующем нам присылают 
сведения о причиненных правооб-
ладателю ущербе. Исходя из размера 
этого ущерба мы принимаем про-
цессуальное решение о возбуждении 
уголовного дела (как правило, по 180 
статье УК РФ) или административ-
ного производства.

Быстро  
приспосабливаются
БН: Ваше лично мнение – и как 
обычного гражданина, и как 
представителя правоохрани-
тельных структур – по поводу 
вопроса о том, чтобы разре-
шить торговать алкогольной 
продукцией через Интернет?

– Двойственное. Как я понимаю, 
такая инициатива направлена в боль-
шей части на поддержку отечествен-
ного производителя. Российский 
рынок вин и других алкогольных 
напитков развивается, доступ к такой 
продукции для потребителя хотят 
сделать еще легче.

Но, с другой стороны, – это уже 
скажу как правоохранитель, – без 
механизмов грамотного контроля 
(с участием в том числе органов гос-
регулирования, контрольно-надзор-
ных органов) это может привести к 
определенной вакханалии. Наши 
правонарушители очень быстро при-
спосабливаются к новым правилам, 
и такой шаг может дать толчок к ис-
пользованию механизма в противо-
правных целях.

В свое время мы уже боролись с 
дистанционной торговлей, когда в 
ночное время были введены ограни-
чения на реализацию алкогольной 
продукции. Таксисты приспособи-
лись: имели в багажнике несколько 
ящичков с товаром и развозили-про-
давали со свой наценкой. Сегодня 
такой острой проблемы нет, но не 
исключаю, что введение предло-
женного механизма вновь позво-
лит особо находчивым гражданам 
подстроиться и вести, так скажем, 
параллельную игру.

Если не будет грамотного меха-
низма контроля, думаю, могут воз-
никнуть проблемы.

БН: На ваш взгляд, снижение 
доходов населения может пов-
лиять на то, что потребители 
все чаще будут приобретать 
нелегальные табак и алкоголь?

– Начнем с того, что, согласно офи-
циальной статистике, в Кировской 
области уровень доходов все-таки 
растет, и по динамике показатель 
выше, чем в ряде других регионов.

А отвечая на ваш вопрос... Знае-
те, если человек уже стоит на этих 
граблях,  постоянно приобретает 
такую продукцию, считает, что 
лучше купить дешевую и ему не 
важно, какого качества и какие 
могут быть последствия, он и про-
должит ее покупать. Это зависит от 
уровня правосознания, от социа-
лизации, от отношения к своему 
здоровью. Наша с вами общая за-
дача – уровень правосознания этих 
людей поднять, что мы постоянно 
и делаем. 

Анастасия Белова.

«Если говорить про ушедших с рынка 
производителей, то у нас в стране сейчас 
достаточно хорошо развито производство 
коньячной продукции».  

«Тогда таксисты приспособились: имели 
в багажнике несколько ящичков с 
товаром и развозили-продавали со свой 
наценкой». 

Малоэтажные перспективы
Сегодня одна из главных тенденций строительства – стре-
мительный рост доли малоэтажного жилья. Готова ли Ки-
ровская область к буму малоэтажного строительства? Тему 
в рамках программы комплексного развития территории на 
площадке Вятской ТПП обсудили представители строитель-
ных компаний и чиновники.

С ТРОИТЕЛЬС ТВО

По данным Росстата, в прошлом 
году 53% от всех введенных ква-
дратных метров в стране пришлось 
на сегмент ИЖС. На территории 
Кировской области 2023 году вве-
дено в эксплуатацию 592 тыс. кв. 
м. жилья. Из них 365 тысяч – это 
индивидуальные жилые дома, что 
составляет 62% от общего числа.

В таких условиях у органов власти 
встает вопрос об обеспечении ново-
го жилья необходимой инфраструк-
турой, дорогами, электроэнергией. 

Заместитель министра строи-
тельства Кировской области Амаль 
Хачуков представил доклад о те-
кущем положении дел в отрасли 

малоэтажного строительства и 
существующей градостроительной 
ситуации. Участники отметили, что 
с учетом высоких темпов роста ИЖС 
было бы целесообразно разработать 
специализированную программу 
для малоэтажного строительства. 
Она бы максимально точно по-
ставила ориентиры для развития, 
четко определила правила пла-
нирования и вовлечения земель-
ных участков под малоэтажную 
застройку, условия обеспечения 
инфраструктурой в рамках ком-
плексного развития территорий.

Заместитель главы минстроя 
напомнил, что в регионе принята 
общая программа «Строитель-
ство», но она не конкретизирует 
вопросы малоэтажных застроек. 
Поэтому, заверил Амаль Хачуков, 
министерство готово взять вопрос 
специализированной программы в 
проработку, организовать отрасле-
вые встречи, выслушать пожелания 
и замечания.

Отдельно остановились на вопро-
се о земельных участках, пригод-
ных для строительства малоэтажек. 

Проблема отсутствия земель для 
строительства стоит остро. Сегодня 
в разработке находятся 5 участков, 
один из которых – участок площа-
дью 4,5 га расположен в деревне 
Шутовщина – был представлен чи-
новниками как ближайший разра-
батываемый проект в рамках ком-
плексного развития территорий. 
Участники дискуссии договорились 
о повторной встрече уже после под-
готовки окончательного проекта 
конкурсной документации по этому 
земельному участку.

Помимо этого, застройщики 
предложили в качестве решения 
проблемы рассмотреть вопрос о 
переводе части земельных участков 
сельскохозяйственного назначения 
в категорию ИЖС. Минстрой от-
метил крайнюю трудоемкость та-
кой процедуры и наличие жестких 
оснований. Кроме того, на землях 
сельхозназначения часто отсутству-
ет необходимая инфраструктура, 
что создает дополнительные слож-
ности для их использования в КРТ.

Во время дискуссии замести-
тель министра озвучил идею о 
создании общего банка земельных 
участков – базы данных, доступ к 
которой имели бы застройщики и 
могли заносить туда информацию 
о новых землях. Бизнес поддержал.

Заместитель главы админи-
страции Кирова по строительству 
Олег Созинов также акцентиро-
вал внимание на проблеме отсут-
ствия земель для малоэтажного 
строительства. Он пояснил, что в 
муниципалитете земли для ИЖС 
нет. Сейчас, выявляя свободные 
участки, их передают для строи-
тельства социального жилья. Олег 
Геннадьевич отметил, что админи-
страция заинтересована в организа-
ции коллективного формирования 
для эффективного взаимодействия 
и решения сложившейся проблемы. 
Это позволит найти дополнитель-
ные источники ресурсов.

– Круглый стол показал, что раз-
витие малоэтажного строительства 
требует комплексного подхода и 
тесного взаимодействия между раз-
личными ведомствами и участника-
ми рынка. Ведомства уже выразили 
готовность к сотрудничеству и рас-
смотрению предложений, – про-
комментировали по итогам встречи 
в Вятской ТПП. 

С учетом высоких 
темпов роста 
ИЖС участники 
предложили 
разработать 
отдельную 
программу  
для малоэтажного 
строительства.



Филиал ПАО «Россети» - МЭС Урала напоминает: линии электропередачи (ЛЭП), находящие-
ся под напряжением, являются источником повышенной опасности. 

Действующими в Российской Федерации правилами в охранных зонах электрических сетей 
без письменного согласия предприятий (организаций), в ведении которых находятся эти сети, 
запрещается:

- осуществлять всякого рода горные, погрузочно-разгрузочные, дноуглубительные, земле-
черпательные, взрывные, мелиоративные работы;

- размещать любые объекты, в том числе самовольные постройки, склады и свалки;
- перекрывать подъездные пути к ЛЭП и хранить около них горюче-смазочные материалы, 

торф, дрова и прочее;
- производство каких-либо работ, в том числе вырубка деревьев, проезд машин и механиз-

мов общей высотой более 4,5 метров без письменного разрешения сетевой компании.
Напоминаем, что границы охранных зон линий электропередачи находятся по обе стороны 

от крайних проводов: для линий 110 кВ – 20 метров, для линий 220 кВ – 25 метров, для линий 
500 кВ – 30 метров.

Участились случаи повреждения проводов линий электропередачи из-за незаконной выруб-
ки деревьев и ведения несанкционированных строительных работ в охранных зонах ВЛ.

Незаконная рубка леса в охранной зоне ЛЭП
Рубка леса, складирование и распиловка лесоматериалов под ЛЭП может стать причиной не 

только непредвиденных отключений от питания электропотребителей, но и трагически закон-
читься для людей, спровоцировавших аварию. При механическом повреждении ЛЭП возни-
кает опасность поражения людей током. В этом случае требуется немедленно остановить все 
мероприятия и удалить технику и рабочих на безопасное расстояние. Напомним, что за неза-
конную рубку Кодекс РФ об административных правонарушениях предусматривает штраф до 
150 тыс. рублей, а статья 260 Уголовного кодекса РФ - лишение свободы на срок до 6 лет. 

Незаконные строительные работы в охранной зоне ЛЭП
Одно из самых опасных нарушений правил связано с ведением несанкционированных стро-

ительных работ. При перекрытии токоведущего провода напряжением в сотни тысяч вольт 
металлические части строительной машины становятся проводником электрического тока. 
Человек, находящийся внутри, подвергается смертельному риску. Выжить после такого удара 
практически невозможно. Кроме того, отключается линия, а потребителей приходится перево-
дить на резервные схемы питания. Это увеличивает нагрузки на работающие линии и угрожает 
надежности электроснабжения. 

Обо всех случаях, касающихся повреждения энергообъектов с причинением урона 
электросетевому предприятию, хищения энергооборудования или электроэнергии, а 
также в случае обнаружения рядом с энергообъектами сомнительных лиц, оставленных 
вещей, просим Вас сообщать об этом по телефону: 8-800-700-33-59

ПАМЯТКА
о мерах безопасности при проведении 

погрузочно-разгрузочных работ в охранных зонах ЛЭП
В целях предотвращения случаев аварийного отключения маги-

стральных линий электропередачи (ЛЭП) 500 кВ и 220 кВ, эксплуати-
руемых филиалом ПАО «Россети» - МЭС Урала, уведомляем о необ-
ходимости соблюдения требований «Правил установления охранных 
зон объектов электросетевого хозяйства и особых условий использо-
вания земельных участков, расположенных в границах таких зон», ут-
вержденных постановлением  Правительства РФ от 24.02.2009 №160.

Действующими правилами запрещается:
- устраивать спортивные площадки, стадионы, рынки, стоянки ма-

шин, проводить любые мероприятия, связанные с массовым скопле-
нием людей, в охранных зонах ЛЭП; 

- размещать различного рода сооружения и строения под прово-
дами ЛЭП;

 - загромождать подъезды и подходы к опорам ЛЭП, устраивать раз-
личные свалки, складировать корма, удобрения, солому, дрова и дру-
гие материалы, разводить огонь; 

- разбивать изоляторы, похищать элементы ЛЭП, повреждать элект-
росети; 

- осуществлять работы с грузоподъемной и землеройной техникой;
- запускать спортивные модели летательных аппаратов;
- влезать на опоры ЛЭП, на крыши вагонов, домов и строений вбли-

зи электрических проводов;
- проникать в трансформаторные подстанции или за ограду элект-

рических подстанций и трансформаторов;
- открывать дверцы распределительных щитов и других электриче-

ских устройств.
Помните, что при приближении людей и техники на недопустимо 

близкое расстояние к проводам ЛЭП, возможны перекрытия на ав-
тотранспортные средства и механизмы, не исключается возникнове-
ние несчастных случаев с людьми.

Помните, что нормальная работа электрических сетей – это свет 
и тепло в вашем доме, это бесперебойная работа промышленных 
предприятий и организаций.

Единый телефон службы спасения: 01, сотовая связь: 112
Дежурный диспетчер филиала 

ПАО «Россети» - МЭС Урала: 8-800-700-33-59

ПАМЯТКА
об опасности приближения к электроустановкам 

и несанкционированных работ в охранных зонах ЛЭП
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